

El mercado Libertad: una prueba civil

La solución del problema técnico, arquitectónico, urbanístico, económico y social que representa un conjunto de tan alto valor en todos estos aspectos, requiere un tratamiento lúcido y equilibrado. Para conocer el problema técnico del mercado Libertad; es decir, el estado en que se encuentra su estructura, es indispensable revisar los estudios o dictámenes que al respecto se han elaborado y que a continuación se describen:

*Los que elaboró el Centro de Cálculo y Asesoría, SC, dirigido por el doctor en ingeniería Ramón Padilla Mora, de fechas 5 de octubre de 1998 y 15 de diciembre de 1998, encomendado por el Ayuntamiento de Guadalajara de entonces.

*El que elaboró el despacho Camba y Asociados Ingenieros Consultores, SC dirigido por el doctor en ingeniería José Luis Camba Castañeda, de fecha 3 de septiembre de 2001, encomendado por el Ayuntamiento de Guadalajara actual.

*El que elaboró Constructora Cautin, SA de CV, dirigida por el ingeniero Roberto Dávalos López, de fecha 6 de septiembre de 2001, encomendado por la Dirección General de Obras Públicas de Guadalajara.

*Ha habido además declaraciones al respecto —en reuniones de trabajo en el ALARIFE— por parte del ingeniero Carlos Mólgora, a quien los locatarios le encomendaron una propuesta para reforzar la estructura y que será entregada a las autoridades el próximo lunes 8 de octubre.

Todos ellos son expertos en estructuras. Todos son despachos o profesionistas renombrados, de gran prestigio. Y todos coinciden en que ante un sismo

de consideración la estructura del mercado Libertad no resistiría la carga de fuerzas laterales, con lo que la estructura se colapsaría súbitamente.

Ante esta situación el ALARIFE, Colegio de Profesionales de la Arquitectura y el Desarrollo Urbano, Jalisco AC opina lo siguiente:

1. Lo más importante es la vida humana.

2. El riesgo inmediato implica desalojo, no demolición.

3. El problema urgente por resolver es la adecuada reubicación provisional de los locatarios, ésta pudiera ser parcial o total de acuerdo a un dictamen técnico.

4. Una vez eliminado el riesgo que corre la vida humana, habría que atender con calma y sin presiones, el problema estructural del mercado.

5. El demoler el mercado Libertad sería un atentado contra nuestra cultura y contra nuestra identidad, ya que es uno de los sitios que muestran con mayor generosidad la singularidad de nuestras tradiciones y la riqueza de nuestra vida cotidiana. Sería también un atentado contra nuestro patrimonio arquitectónico, debido a que es uno de los símbolos que identifican a la ciudad de Guadalajara, y a que es de los mejores edificios construidos en esta ciudad durante la segunda mitad del siglo XX.

Es indudablemente, una de las mejores obras del arquitecto Alejandro Zohn.

6. La reestructuración del mercado Libertad —y de muchos otros edificios públicos que tienen problemas similares— coincidimos en que requiere una solución integral y no sólo una solución del problema técnico sísmico como hasta ahora se ha manejado; requiere conjuntar conocimientos multidisciplinarios para resolverlo, pero sin dejar de lado dos cosas muy importantes:

a) En este momento, el problema fundamental es de ingeniería y de arquitectura.

b) La reestructuración deberá garantizar el alcance de varios objetivos tales como: la protección de vidas en caso de un siniestro, preservar la vida social y comercial del mercado, y salvaguardar una obra con valor artístico y arquitectónico. Creemos que esta es una buena oportunidad para proporcionarle al mercado un valor agregado, para ordenarlo y reorganizarlo, para remediar el abuso en el uso de suelo, etc. Pero también observamos una coyuntura de alto riesgo que pudiera culminar en una solución estructural rápida y hasta cierto punto simplista, que sólo atienda la demanda política y desvalore el espacio arquitectónico.

7. Consideramos que, conforme a

nuestros estatutos, es nuestro deber apoyar a la autoridad. El actual Ayuntamiento de Guadalajara ha actuado con valentía y apertura al afrontar este complicado problema social. Somos conscientes de las dificultades y presiones que viven en estos momentos. Sin embargo, nos preocupa que tomen una decisión precipitada en los días posteriores al próximo lunes 8 de octubre.

8. Proponemos que en un lapso de 30 días posteriores a esta fecha, las autoridades junto con los locatarios —a quienes exhortamos a ser sensibles y conscientes del riesgo que corren— atiendan el problema urgente de su reubicación provisional; mientras tanto en ese mismo lapso de tiempo, nos den la oportunidad a los colegios de arquitectos y a las escuelas de arquitectura de la ciudad para que, a partir de las soluciones estructurales planteadas por los técnicos, formemos cada uno nuestros equipos interdisciplinarios de trabajo para generar propuestas viables —que posteriormente sean desarrolladas— que resuelvan no solamente el aspecto técnico sísmico, sino también el problema del espacio arquitectónico, con el único propósito de procurar salvar dignamente nuestro mercado Libertad.

***Colegio de Profesionales de la Arquitectura y el Desarrollo Urbano, Jalisco A.C.**

Mesa directiva: Juan Ignacio Castiello Chávez, Sergio Aceves Lozano, Enrique Nafarrate Mexía, Roberto García Martín, Paulino Divece Roux, Enrique Hurtado Azuara, Carlos Ochoa Fernández, Vicente González Jiménez y Raúl Juárez Perezlete.